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□本报记者 孙艳

□本报记者 周美玉 通讯员 宋阳

朝阳豆各庄多条道路景观提亮
下班后到绿树环绕的绿廊锻

炼身体； 假期去家门口的湿地公
园呼吸新鲜空气， 享受 “水鸟翻
飞，绿林环绕”……这些惬意的画
面在朝阳豆各庄乡已经呈现。 昨
天，记者从朝阳区获悉，今年豆各
庄乡实现鲁店北路沿线20万平方
米绿化，打造多条景观大道。

今年该乡还将继续加大疏解
力度， 计划疏解44万平方米低级
次产业， 疏解后的土地主要用于
留白建绿， 未来豆各庄乡将建设
两处大型公园 ， 形成 “绿不断
链、 景不断线” 的格局， 总绿化
面积将达600万平方米。

石材市场变身湿地公园
在朝阳区豆各庄乡南面的萧

太后河马家湾段， 萧太后河缓缓
流过， 水面清亮， 坡绿花红。 不
少居民在新铺的步道上散步， 对
新建的马家湾湿地公园赞叹不
已。 大家不敢相信家门口这条萧
太后河， 在不到一年时间里， 竟
变出了一座湿地公园。

时间倒回2015年， 萧太后河
流经的豆各庄乡孙家坡村、 水牛
坊村和马家湾村三个村还聚集着
一批低端产业。 “原来这里是一
片石材市场， 到处都是废水和粉
尘。 现在变成湿地公园， 我们也
有了休闲去处。” 周边居民说。

原来的石材市场， 占地面积
约15万平方米， 多年来逐渐形成
了货运、 仓储及石材加工等低端
产业链。 切割石材产生的乳白色
废水和粉尘， 对周边环境及百姓
生活带来了不少影响。

从2016年年初， 豆各庄乡全
面启动了萧太后河两岸环境整治

工作， 马家湾村石材市场全部拆
除。 截至目前， 共拆除清退各类
出租大院、 仓储物流、 交易市场
等低端产业41家， 建筑面积达18
万平方米。

打造20万平方米景观大道
豆各庄乡相关负责人介绍 ，

除了对萧太后河两岸的环境进行
整治， 给萧太后河滨水绿色休闲
廊道建设提供空间， 同时还着力
打造区域景观节点， 对现有道路
进行铺设步道、 绿化提升。

在位于京津二高速及鲁店北
路之间的萧太后河流经区域， 工
人们正在给路侧景观树木浇水、
培土。 早前在鲁店北路南侧， 低
级次产业密布， 和鲁店北路北侧
富力又一城小区干净整洁的情况
形成鲜明的对比。

鲁店北路在朝阳区东南部是
一条横跨东西的重要支路， 每天
的通行量很大 ， 该条道路的提
升 ， 是朝阳区东南部居民的福
音。 目前， 豆各庄乡已经完成鲁
店北路豆各庄乡段全长1.8公里
的道路两侧约20万平方米绿化提
升工作。 鲁店北路景观大道项目
于4月中旬开工， 历时一个月完
工， 拆除周边墙体、 围挡等共计
5000平方米进行重新喷涂， 栽植
各类乔灌木3500余株， 种植绿篱
花卉共计8万平方米， 在其与五
环连接处还建成小微公园， 与之
前的环境大相径庭。

除了鲁店北路之外， 京哈高
速辅路路侧、 双桥路等也全都进
行了道路的提升改造工作， 共铺
设人行步道8万平方米，种植了约
4000株的行道树、花灌木等植物；

广渠路二期沿线（豆各庄段）全长
1200米高标准环境景观护栏工程
已竣工。 道路的整治提升工作服
务了城市副中心建设， 也使乡域
生态环境治理得到明显改善。

两处大型公园免费开放
在京哈高速北侧的一处拆除

现场， 记者看到挖掘机正在紧张
有序的工作。据介绍，这片区域之
前布满了密集杂乱的门面房、出
租公寓等低端业态， 环境问题突
出，交通秩序混乱，给附近居民的
生活、出行都带来了不小影响。

“该区域土地复垦后将全部
还绿， 绿地面积达7.7万平方米。
届时这个地块将与相邻的绿丰休
闲公园及北侧复垦地块相连， 连
绿成片形成约30万平方米的公共
休闲绿地， 加上去年拆除低级次
产业后换来的77万平方米的绿
地， 未来这里将连片成107万平
方米的绿地。” 该负责人介绍。

据了解， 豆各庄乡通过建公
园、建绿地，改善地区生态环境，
惠及地区群众百姓， 连同乡域北
部已建成的165万平方米的金田
郊野公园， 豆各庄乡将形成南有
马家湾湿地公园、 北有金田郊野
公园两处大型公园的格局， 所有
公园全部向周边百姓免费开放。

据悉， 豆各庄今年将疏解44
余万平方米低级次产业。 截至目
前， 已拆除完成32万平方米， 疏
解后土地将进行大尺度增绿， 实
现全乡 “绿不断链、 景不断线”，
总绿化面积将达600万平方米 ，
同时还将配套建设教育、 卫生、
养老等公共服务设施， 进一步提
高地区群众生活质量。

近日， 北京首届低碳雕塑营
在昌平区马池口镇奤夿屯村宝贵
石艺工业园开营。 12名雕塑家和
多名低碳材料专家， 将用两个月
时间，以渣土、弃土、弃料、余泥等
建筑垃圾为原材料， 设计并制作
出24件新型低碳雕塑艺术品。

“垃圾是放错位置的资源，建
筑垃圾更是如此， 用对地方也能
‘变废为宝’。”本次创作营发起者
张宝贵， 是宝贵石艺科技有限公
司总经理。多年来，他一直致力于
研发运用于建筑领域的低碳材
料， 并成功申请了国家专利。 目
前， 该项成果已在建筑领域得到
广泛使用。 国家大剧院音乐厅吊
顶使用的就是这种低碳材料。

如今， 低碳理念也被张宝贵
运用到了雕塑中。 本次雕塑营是
一次关于文化创新和低碳环保的
全新尝试， 主要以废弃的建筑垃
圾为材料，以混凝土为粘合媒介，
经过创作， 塑造成环保主题的雕
塑作品，倡导环保低碳的理念。

在雕塑创作中 ， 渣土 、 弃
土、 弃料、 余泥等建筑垃圾有着
独特的优势。 “通过作品表面暴
露的石渣、 石粉和建筑废弃物表

现出的质感， 不但真实、 自然、
古朴， 且不污染环境， 有利于节
能减排。” 张宝贵表示， 将建筑
垃圾变成低碳材料， 可减少雕塑
作品对于真材实料的依赖， 这也
是雕塑家践行低碳理念的实践。

目前， 参与本次雕塑的12位
艺术家， 围绕 “低碳、 生态、 生
命与爱” 的主题， 已经设计出了
《生命之环》 《生命与空》 《化
蝶》 等24件雕塑作品的手稿， 并
通过3D打印技术制作成模型或

立体小稿。 接下来， 他们将使用
泡沫材料， 放大这些模型， 最终
将建筑垃圾运用于雕塑的制作。

按照要求， 每件作品高度要
在3至6米之间， 横向长度不超过
6米 ， 在形式上以团块 、 线性 、
组合为主， 并呈现出抽象、 具象
等不同风格 ， 充满创意和多样
化。 10月8日， 这24件混凝土与
低碳环保材料制作的雕塑， 将在
宝贵石艺工业园内展出， 之后将
走进公园、 绿地等公共场所。

□本报记者 刘欣欣 文/摄

暑期托管班培育“小小民俗家”

今年11岁的李子煜小朋友，
父母是双职工， 每年暑假基本都
是姥姥在家照看他。“以前寒暑假
多数时间都是在家待着， 写写作
业、看看电视。周末爸妈有空的时
候，我们就到附近玩玩。 到后来，
在家待得没意思了， 我就特盼着
开学。”直到今年暑假他参加了由
朝阳区建外街道总工会联合建外
街道团工委开办的“小小民俗家”
暑期托管班， 每天都有了快乐玩
耍、学习的好去处。

非遗类民俗文化课程丰富
7月31日， 经过前期调研摸

底后， 建外街道 “小小民俗家”
暑期托管班正式开班， 面向辖区
持工会会员互助服务卡的职工会
员， 孩子年龄在5岁到12岁之间，
托管时间为早上8点半到下午6点
半， 包午餐。

托管班为期半个月， 主打非
遗类民俗文化课程， 包括民俗文
化知识普及课、捏面人、草编、铁
艺、空竹、剪纸、风筝多种非遗项
目体验活动。“我们与中国民间艺
术家协会合作开办了这个班，老
师基本都是非遗技艺传承人。 ”

“小小民俗家” 暑期托管班
项目负责人郭威介绍， 托管班还
安排了暑期作业辅导、 外出参观
博物馆以及读书分享活动。

在这里 ， 孩子的安全有保
障。 街道工会、 青年汇、 益实公
益以及来自北京师范大学的志愿
者等超过15人负责托管班孩子的
管理 ， 做到了大人与孩子的1:1
服务管理， 孩子被分成了三组，
每组设一个组长。

“我从早上8点半到晚上6点
半都在托管班里 ， 协助老师上
课， 帮助孩子辅导功课。” 来自
北京师范大学的研究生志愿者张
素青说。

为了保证孩子们的安全， 主
办方不仅实施封闭式管理， 为每
个孩子购买了最高额度的人身意
外险， 还为孩子的家长制作了接
送卡， 建立了微信群， 让家长时
时了解孩子的学习、 玩耍、 饮食
情况。

家长希望寒假能继续托管
托管班的非遗项目捏面人体

验课上， 一位5岁半的小朋友骄
傲地举起自己用面做的蛇， 并告
诉记者： “我上次还做了个小鸡
呢！ 我很喜欢这里， 这儿有好多
小朋友， 每天都有好玩的事情。”

“孩子比平时上学还积极，
回家就把学到的东西讲给我们
听。” 李子煜的妈妈说， “我特
别希望， 这个班能在寒假里继续
开下去。 孩子既有玩伴， 又能学
到东西， 关键是很放心。”

“大家有需求， 我们也希望
能把这个托管班继续办下去， 扩
大覆盖面， 办得更规范， 课程也
设置得更有意思。” 建外街道总
工会相关负责人说。

记者了解到 ， 早在今年年
初， 朝阳区总工会就倡导全区街
乡总工会和产业工会根据职工需
求和实际条件开展暑期职工子女
托管服务。 全区各级工会积极对
标职工需求， 开展了形式多样、
各具特色的职工子女托管服务。

除建外街道总工会外， 朝阳
区教委工会也为职工子女开展了
“2017暑假快乐营”。 活动涉及阅
诵系列、 手工制作、 传统文化体
验、 家庭生活、 科技制作、 拓展
活动、 体育嘉年华等12大模块，
深受孩子们的喜爱。 平房地区总
工会携手地区科教文体办、 妇联
开展了为期4周的暑期 “平凡营
地” 职工子女托管活动， 为孩子
们提供阅读、 手工制作等活动。

□本报记者 盛丽

场站是公交运营的重要支
持， 车辆停放、 发车调度、 线网
发展等都需要场地支持。 但目前
北京公交场站的缺口非常大， 北
京市域内共有公交场站665处 ，
其中永久场站194处， 仅占总数
的 30% 。 如何解决公交驻车困
难、 线网发展受限、 运力保障不
足等公共交通难题？ 近日， 国内
首个机械式公交立体停车楼已在
首钢二通厂开工建设。

这次建设的公交立体停车楼
项目位于丰台区梅市口路与张仪
村东三路交叉口东北角， 占地面
积14800平方米， 总使用面积达
到27564.17平方米 。 将建设4层

机械式公交立体停车楼、 公交业
务配套用房和地下小汽车停车库
等服务设施。 项目建成后可停放
169辆纯电动公交车、 84辆小汽
车 ， 同时配建20个公交车充电
桩 ， 比传统平面停车方式节约
81.7%的土地资源。

据介绍， 公交立体停车楼实
现了综合管控系统和公交智能调
度系统的深度融合， 可根据次日
行车计划， 实现一键式智能存取
车。 预计2019年底这座立体停车
楼将投入使用， 项目建成后可停
放169辆纯电动公交车和84辆小
汽车， 将有效改善场站周边静态
交通环境。

公交立体停车楼缓解驻车难题

“绿不断链、景不断线” 疏解44万平方米低级次产业

建筑垃圾“变身”低碳雕塑艺术品


